

La guerrilla del EZLN

1. Introducción

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) es un movimiento insurgente y político que surgió en México en la década de 1990. Su objetivo principal es la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y la lucha contra las políticas neoliberales que, según ellos, marginan a las comunidades rurales y pobres del país.

2. Origen y Contexto

El EZLN fue fundado el 17 de noviembre de 1983 en la selva Lacandona, en el estado de Chiapas, México. Inicialmente, era un grupo guerrillero clandestino influenciado por ideologías marxistas y socialistas. Sus integrantes, en su mayoría indígenas de etnias como los tzeltales, tzotziles, tojolabales y choles, se organizaron para enfrentar la pobreza, el despojo de tierras y la falta de reconocimiento de sus derechos.

3. El Levantamiento de 1994

El 1 de enero de 1994, el EZLN lanzó un levantamiento armado, coincidiendo con la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Argumentaban que dicho tratado beneficiaba solo a las élites y perjudicaba a los campesinos e indígenas. Ese día, tomaron varias cabeceras municipales de Chiapas, como San Cristóbal de las Casas, Ocosingo, Las Margaritas y Altamirano.



4. Acuerdos de San Andrés y Conflicto Político

En 1996, el EZLN y el gobierno firmaron los Acuerdos de San Andrés, que reconocían los derechos y autonomía de los pueblos indígenas. No obstante, el gobierno de Ernesto Zedillo no cumplió con los acuerdos, lo que llevó al EZLN a romper el diálogo y consolidarse como un movimiento político autónomo.

5. Evolución y Actualidad

Con el tiempo, el EZLN dejó de lado la lucha armada y adoptó una estrategia de autogobierno indígena, creando caracoles zapatistas y juntas de buen gobierno en Chiapas. Aunque ya no realizan ataques militares, siguen denunciando la explotación, el racismo y la represión del Estado mexicano.

En los últimos años, han participado en foros internacionales y han impulsado iniciativas como la candidatura de Marichuy (María de Jesús Patricio) a la presidencia en 2018, aunque sin éxito electoral.

6. Conclusión

El EZLN ha sido un actor clave en la política mexicana contemporánea. Aunque su impacto armado fue breve, su lucha ha marcado la agenda de los derechos indígenas y la resistencia contra el modelo económico neoliberal. Hoy en día, sigue siendo un referente de autonomía y resistencia en América Latina.

EZLN

EJERCITO ZAPATISTA DE LIBERACION NACIONAL



riikardo.deviantart.com

“
historia
”

María José Figueroa
Solorzano

maria Antonieta López

WDS

*reporte del archivo
histórico*